
Compte rendu de notre entrevue du 25 janvier 2019 avec Monsieur le Maire, Monsieur le premier 

adjoint et MoŶsieur l’Adjoint aux affaires culturelles. 

Bâti ancien : 

 
Collégiale St Tugal : après « les saccages », quels sont les recours possibles ? 
 

 

En fait, Ŷos ĐƌaiŶtes Ŷ’ĠtaieŶt pas foŶdĠes. 
Les tƌavauǆ se foŶt sous la fĠƌule de l’AƌĐhiteĐte des BâtiŵeŶts de FƌaŶĐe et soŶt paƌ ĐoŶsĠƋueŶt tƌğs 
encadrés. 

 

 

Fournil de la Cathédrale : le bâtiment est en vente actuellement, des mesures particulières sont-elles 
prévues ? 
 

 

Le bâtiment est  situé dans le périmètre protégé, donc les acheteurs sont tenus de respecter les obligations 

règlementaires en matière de restauration des façades. 

 

 

St Julien : qu’advieŶdƌa- t-il de la chapelle St Julien ? Pouvons- nous espéƌeƌ uŶ lieu d’eǆpositioŶ ? 

 

 

L’eŶseŵďle du site est deveŶu la pƌopƌiĠtĠ du Gƌoupe Leliğvƌe. Des tƌavauǆ de ƌestauƌatioŶ de la toituƌe et 
de la charpente sont prévus sur la chapelle.  

En ce qui concerne sa future utilisation, il semble que la chapelle redeviendra un lieu cultuel. 

Les collections présentes ont été transférées, sous la responsabilité de Mr Pillon, dans un endroit adapté 

(aveĐ uŶ Đoût d’eŶviƌoŶ 400 000 euros). 

 

 

 

Lieux d’expositioŶs : 
 

Quel aveŶiƌ pouƌ le ŵusée de l’éĐole ? 
 

 

Des échanges sont actuellement en cours avec les responsables du musée et la municipalité afin de trouver 

des solutions satisfaisantes pour toutes les parties. 

   

 

Quel aveŶiƌ pouƌ l’espaĐe AlaiŶ Geƌďault ? 
 

 

C’est uŶ eŶdƌoit ŵĠĐoŶŶu Ƌui mérite pourtant d’ġtƌe ŵis eŶ valeuƌ. 
Le lieu a dĠjà ĠtĠ ĐoŶsaĐƌĠ à d’autƌes eǆpositioŶs, ŵais Mƌ PilloŶ Ŷous a fait savoiƌ Ƌu’auĐuŶe destƌuĐtioŶ du 
ŵatĠƌiel d’eǆpositioŶ pƌopƌe à l’EspaĐe Geƌďault Ŷ’Ġtait eŶvisagĠe.  

Des travaux sont prévus et une réflexion est en cours suƌ l’optiŵisatioŶ de l’EspaĐe Geƌďault Ƌui seƌa ouveƌt 
cet été.  

  

 

 

 



Œuvres d’art ;eŶtretieŶ et ŵise eŶ valeurͿ : 
 
 

Buste d'Alain Gerbault : peƌsoŶŶe Ŷe ƌeŵaƌƋue Đette œuvƌe de Martel placée devant le musée des Sciences. 
Est-il possiďle d’eŶvisageƌ soŶ déplacement devant l'espace Alain Gerbault ? 
  

 

Finalement, Ŷous Ŷ’ĠtioŶs pas les seuls à ƌegƌetteƌ sa Ƌuasi iŶvisiďilitĠ.  
Le JaƌdiŶ de la PeƌƌiŶe va ĐoŶŶaitƌe ƋuelƋues ƌeŵaŶieŵeŶts d’iŵpoƌtaŶĐe daŶs ƋuelƋues seŵaiŶes : 

- Le bateau sera transporté dans un local dédié 

- La roseraie va être remaniée       

Et sur proposition du service des Espaces Verts, le ďuste d’AlaiŶ Geƌďault seƌa iŶstallĠ à la plaĐe du ďateau. 
C’est uŶe eǆĐelleŶte Ŷouvelle. 
(et Jean- Yves sera prévenu lors du déplacement du bateau) 

 

 

 
Lanterne japonaise du Jardin de la Perrine (Torõ). Qui assure son entretien ? 
 

 

La laŶteƌŶe est ŶettoǇĠe ĐhaƋue fiŶ d’hiveƌ paƌ le seƌviĐe des EspaĐes Veƌts. 
  

 

 
SĐulptuƌe iŶstallée daŶs l’eŶĐeiŶte du lǇĐée Aŵďƌoise Paƌé (l'auteur supposé est  Émile GILIOLI ). A qui 
appaƌtieŶt Đette œuvƌe igŶoƌée du gƌaŶd puďliĐ, la ville ou le lǇĐée ? Qui assure son entretien ? Est-il possible 
d’eŶvisageƌ uŶ déplacement dans un lieu plus accessible au public ? 
 
 

 

L’œuvƌe appaƌtieŶt au CoŶseil RĠgioŶal. 
Nous prendrons contact avec le Proviseur du Lycée. 

 

 

 

Personnages célèbres : 

 
MaisoŶ Ŷatale d’Alfƌed JaƌƌǇ : quelle décision ? 
 

 

Nous avoŶs ƌappelĠ à Ŷos Ġlus Ƌue leuƌ dĠĐisioŶ, Ƌuelle Ƌu’elle soit, doit ġtƌe doit être connue des Lavallois 

et Ƌu’il seƌait du plus ŵauvais effet de les ŵettƌe devaŶt uŶ fait aĐĐoŵpli. 
En tout état de cause, un projet hôtelier est dans les cartons. Le maitƌe d’ouvƌage est le gƌoupe AĐĐoƌ et le 
ŵaitƌe d’œuvƌe, le gƌoupe Eiffage. 
Nous allons prendre contact avec le responsable régional du groupe Eiffage pour avoir une idée plus précise 

du projet. 

   

 

Tombe du Douanier Rousseau : peut-on  envisager un écriteau reprenant l'épitaphe d'Apollinaire devenue 
illisible et une signalétique plus efficace ? 
 

 

Oui, et le seƌviĐe des EspaĐes veƌts est eŶ Đhaƌge de l’eŶtƌetieŶ. 

 

https://sculpture1940.com/wp-content/uploads/2018/03/GILIOLI-pagepersoBIO.pdf


 

MaisoŶ Ŷatale d’HeŶƌi Rousseau : quels sont les freins à la mise en valeur du site ? (montant des travaux sur 
le ďâtiŵeŶt, ĐoŶveŶtioŶ aveĐ l’Aƌt au ĐeŶtƌe, pouƌƋuoi Ŷe pas utiliseƌ la ƌéalité viƌtuelle ?) 
 

 

C’est uŶ dossieƌ Ƌui Ŷous tieŶt paƌtiĐuliğƌeŵeŶt à Đœuƌ, et il seŵďle Ƌue les Đhoses soieŶt eŶ tƌaiŶ de 
bouger. 

Dernièrement, une réunioŶ eŶtƌe les Ġlus et la DRAC a aďouti à uŶe deŵaŶde de ĐofiŶaŶĐeŵeŶt de l’Etat 
pour une étude de diagnostic. 

C’est uŶe ďoŶŶe Ŷouvelle, Đaƌ ƌieŶ Ŷe pouƌƌa se faiƌe saŶs uŶe ƌĠhaďilitatioŶ pƌofoŶde du ďâtiŵeŶt. 
  

 

 

Place du 11 novembre : 

 
Le projet s’aĐheŵiŶe veƌs uŶe iŵplaŶtatioŶ déteƌŵiŶée. PouƌƋuoi ďƌideƌ l’iŵagiŶatioŶ et la Đƌéativité des 
architectes. Pourquoi ne pas les laisser travailler sur une autre implantation ? 
 

 

Notƌe aŵi JaĐƋues ColliŶ, Ƌui est l’aŶĐieŶ diƌeĐteuƌ des SeƌviĐes TeĐhŶiƋues de la ville de Laval, a remis un 

doĐuŵeŶt à Ŷos Ġlus ƌepƌeŶaŶt plusieuƌs pistes susĐeptiďles d’Ġlaƌgiƌ le Đhaŵp des possiďles, et ŶotaŵŵeŶt 
les ĐoŶĐouƌs d’idĠes. 
  

 

Divers : 
 
OPAH  
 

 

UŶe opĠƌatioŶ pƌogƌaŵŵĠe d’aŵĠlioƌatioŶ de l’haďitat est eŶ Đouƌs. 
Elle concerne le périmètre suivant : 

- le Vieux Laval 

- Rue de la Paix 

- Rue du Général de Gaulle 

- Le Faubourg St Martin 

- La rue du Pont de Mayenne  

Elle s’iŶsĐƌit daŶs le pƌojet Cœuƌ de Ville et vise à ƌeĐoŶƋuĠƌiƌ les logeŵeŶts vides. 
Des enquêteurs sont diligentés pour effectuer des diagnostics sur les extérieurs et les intérieurs. 

Ils soŶt ĐhaƌgĠs d’aideƌ les pƌopƌiĠtaiƌes daŶs le pƌoĐessus de ƌĠhaďilitatioŶ tout eŶ pƌĠseƌvaŶt l’eǆistaŶt. 
Nous avoŶs ŵis l’aĐĐeŶt suƌ la ŶĠĐessitĠ d’oďligeƌ les pƌopƌiĠtaiƌes ďailleuƌs à conserver de grands 

logements de façoŶ à favoƌiseƌ l’iŶstallatioŶ de faŵilles. Nous avoŶs uŶe eǆpĠƌieŶĐe plus Ƌue ŵitigĠe suƌ la 
dernière OPAH de 1986 qui a vu le fractionnement des logements et la fuite des familles. 

 

  

Laval, le 4 février 2019 

 

Présents à la réunion : Brigitte Nouveau- Jean-Yves Gougeon- Jacques Collin- Roland Culerier.  


